
 

École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 24 avril 2019 
 

 
 

Absences :  
PICHETTE, Martin; JOLICOEUR, France; MALTAIS, Jérôme; DESLAURIERS, Daniel; LARIN, Lucie; CHARETTE, Claude; DUQUETTE, 

Geneviève; DICAIRE, Marisol ; GAGNON, Marie-France ; Pierre Lanthier ; BOUCHER, Micheline. 
 
 

Direction 
 

Stéphanie 
Bourbonnais 

Commissaires 
 

Parents 
DESGAGNÉ, Tina  
VALIQUETTE, Michèle  
ROY, Monique  
Virginie Coiteux 

 

Gendron, Lise  
TREMBLAY, Annick  

 

 

Personnel 
PELLERIN, Sandra  
DUPUIS, Sylvain  
LAMBERT, Mélanie  
ROZON, Alexandra 
FRANCOEUR, Chantal 

Communauté 
 

Élèves 
LADOUCEUR, Myriam  
TARDIF, Nicolas  

Invités 
Mme Bastien 

 

1. Ouverture de la réunion et présences 
Quorum obtenu 
 

 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 

Résolution C-ET1819-25          Proposée par Mme Monique Roy 
       Appuyée par Mme Mélanie Lambert 

- adopté à l’unanimité 

  

3. Adoption du procès-verbal du CÉ du 16 janvier 2019 
Section 6 : il faut modifier le nom de la personne qui a proposé l’adoption de la 
résolution. On aurait dû lire « Proposée par Mme Tina Desgagné » 
 

Résolution C-ET1819-26        Proposée par M. Sylvain Dupuis 
Appuyée par Mme Sandra Pellerin 
- adopté à l’unanimité 
 

3.1 – Suivi :   
Au prochain CE : bilan de l’éducation à la sexualité, première année, qui sera 
présenté  
Le suivi de M. Lanthier sera fait dans le point Communications 

 
 
 



 
4. Communications 

                      Point d’information 
 
      Représentante de l’Unité 1 (Lucie Larin) 

                     Absente 

 Travail fait sur la propreté à l’unité en fixant des cibles aux élèves pour 
rendre l’environnement de l’unité 1 plus agréable. 

 
Représentant de l’Unité 2 (Sylvain Dupuis) 

 Retour du voyage à Washington (50 élèves) 

 Emulation maintenue 
 

             Représentante des unités 3-4-5 (Alexandra Rozon) 

 Concours de la page couverture de l’agenda qui a été gagné par un élève de 
4e sec 

 Nico-slam : gagné par Alexane Valence, 4e sec, projet s’est clos la visite du 
slameur David Goudreau comme invité 

 30h de la faim a eu lieu fin février avec les élèves de 5e sec et un gala 
soulignant les 5 écoles participantes aura lieu demain 

 Bal des finissants : 21 juin au centre Shaw 

 Album des finissants est prêt 

 1ere sec : l’école a enfin un représentant à la Commission jeunesse et un 
nouveau représentant de 3e secondaire.  

 30h vélo et Grand Défi Pierre Lavoie à venir 

 Plein de beaux projets ont eu lieu 

 Julianne Mousseau, 5e sec : comité des Alliés (LGBTQ) lancé dans le cadre 
du projet intégrateur, est en nomination à Forces Avenir et est passée à ICI 
Radio-Canada (radio) hier en entrevue 

 
Représentant des unités 4 et 5 (Daniel Deslauriers) : 

Absent 
 

Représentante de l’Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 En février, les élèves ont réalisé 5 jours de bénévolat à Bal de neige 

 Demain, Antonin sera en entrevue à ICI Radio-Canada pour Forces Avenir, 
dans la catégorie Projet engagé 

 Bourse d’assiduité reçue 

 Tournoi de volleyball en avril : les élèves de FPT1 ont travaillé à préparer 
des collations et des sandwichs pour les athlètes 

 Grand ménage extérieur mardi pour le Jour de la Terre. Beaucoup 
beaucoup de déchets ont été ramassés dans le bois et dans le 
stationnement 

 Tous les locaux de l’unité sont maintenant équipés d’un bac pour faire du 
compost 

 
 



Représentante de l’Unité 7/ Sports/études (Marisol Dicaire) 
Absente 

 
Représentante du personnel de soutien (Chantal Francoeur) 

 Les ateliers avancent 

 Les gens de MADD (Mothers against drug and drive) ont rencontré les élèves 
de 4e secondaire à l’auditorium au sujet du cannabis au volant 

 3e secondaire : Ateliers sur la santé mentale et les drogues (complété) 

 5e secondaire : les ateliers portent sur le thème de l’After-bal, et seront animés 
par l’intervenante en toxicomanie et le policier éducateur en mai 

 Déjeuner des bénévoles du café étudiant qui a eu lieu, un autre est à venir sous 
peu 

 
Représentante des professionnels (Mélanie Lambert) 

 Retour de l’infirmière à 4 jours /semaine en période de vaccination : nous 
sommes très heureux de son retour 

 Psycho éducation : auditions pour trouver a lvoix pour la chanson : 6 élèves 
ont auditionné. 4 élèves ont été choisis le 29 mars dernier. M. Jean-
François Robitaille est en train de travailler les arrangements, 
l’enregistrement se fera sous peu 

 Boussole : groupes 3e secondaire ont été rencontrés sur la connaissance de 
soi et les services offerts à la boussole 

 La Boussole a été ouverte pendant 2 diners pour répondre aux questions 
sur les choix de cours 

 
Représentants du Comité des parents : (Anik Tremblay) 

 Le Comité de parents a été consulté sur les politiques concernant les drogues, 
l’école ouverte sur l’identité de genre, le transport scolaire 

 Recours collectif sur les frais scolaires : l’envoi des chèques a débuté. La 
compagnie mandatée a 5 mois pour faire parvenir les chèques, la Commission 
scolaire des Draveurs est 63e sur 68 

 Semaine d’action bénévole en avril dernier : merci aux parents et élèves 
bénévoles sur le CE 

 
Représentante des commissaires (compte rendu fait par Anik Tremblay) 

 Réunion il y a 2 semaines 

 Beaucoup de contrats de rénovation ou de construction d’annexes ont été 
attribués. Le gouvernement investit beaucoup dans les infrastructures 
actuellement. Cela représente plus ou moins le double qu’à l’habitude pour 
les travaux, mais le manque de main-d’œuvre entraine des contrats plus 
dispendieux 

 Adoption du Pacte pour l’école québécoise : pour s’engager dans la lutte 
contre les changements climatiques 

 Politique de l’inscription annuelle des élèves qui a été votée. L’inscription 
pourra se faire en juin plutôt qu’en aout pour les changements de 
territoires 



 Demande au Ministère pour une nouvelle école dans le secteur Est 
(Chambord, etc.) : 2 classes de préscolaire 4 ans, 4 classes de préscolaire 5 
ans et 24 classes régulières 

 
Représentants des élèves  
          Nicolas Tardif : 

 Participation des quelques équipes à la finale d’Expo sciences. 2 équipes se 
sont rendues en finale provinciale 
 

                      Myriam Ladouceur : 

 Conseil étudiant va s’impliquer auprès des clientèles pour lesquelles rien 
n’est prévu comme activité en fin d’année 

 Défi têtes rasées à venir. 2 profs et des élèves de 4e et 5e feront le défi 

 Les galas s’en viennent. Les membres du Conseil étudiant seront présents à 
chacun d’eux 

 Propositions à la direction à venir, qui seront faites à l’écrit, sur des 
améliorations souhaitées par les élèves (toilettes, etc.)  

 4e et 5e secondaires ont adoré la conférence de David Goudreau sur le slam 
et son parcours personnel. À refaire 
 

Directrice, Stéphanie Bourbonnais 

 18 avril : activité à la Commission scolaire : colloque sur les pratiques 
collaboratives impliquant tous les milieux d’enseignement de la 
commission scolaire. Une équipe de Nicolas-Gatineau y participait comme 
animateurs sur l’enjeu du sport scolaire et le levier qu’il représente pour la 
réussite en salle de classe (sans tenir compte du sport-études) (voir suivi 
des élèves athlètes vulnérables dans le cartable électronique reçu en 
préparation de cette réunion) 

 Projet éducatif : rencontre pour dégager un enjeu prioritaire qui sera 
présenté au prochain CE. « Milieu accueillant » est celui qui a été retenu. 
Aucune vulnérabilité n’était ressortie des sondages. Cet objectif a été 
sélectionné à partir des perceptions des élèves. À venir : rencontre de 
groupes d’élèves pour développer cet objectif. Le français sera travaillé en 
vue d’un plan d’action 

 Souligner le travail excellent de l’Équipe en charge d’accueillir le tournoi de 
volleyball d’avril dernier 

 GDPL : souper spaghetti au Versant pour financer l’équipe qui aura lieu 
demain. 15$ du billet. Le Grand Défi a lieu en mai. Il s’agit d’une activité de 
la Commission scolaire, non pas de l’école. L’équipe de Nicolas Gatineau est 
jumelée à d’autres écoles de la CSD. 

 Nos animateurs ont été choisis pour animer la finale de Secondaire en 
spectacle, niveau provincial 

 Mme Josée Beaulne, à l’organisation scolaire, a quitté. Elle forme 
actuellement sa remplaçante pour que la transition se fasse le plus 
aisément possible 

 Gros travaux prévus cet été (donc pas de camp de jour, etc.) Le problème 
du débarcadère sera réglé et les tuyaux d’accès d’eau potable seront 
changés 



 M. Lanthier est absent, mais heureux d’annoncer que les feux de circulation 
et le traçage sont des dossiers qui avancent très bien. Une fois que tout 
sera aménagé, il faudra réfléchir au problème du boul. La Vérendrye, à 
l’espace de circulation devant l’école, etc.  

 
Autres : 
Michèle Valiquette, parent 

  Les élèves de la Concentration musique ont participé à deux compétitions (Kewanis 
d’Ottawa et au Music Fest de Montréal) et les juges ont commenté leurs 
performances très favorablement 

  Le nombre de réunions du CÉ est-il suffisant ? Réponse : oui, c’est suffisant, la 
règle exige qu’il y ait 5 rencontres par année (règle qui est respectée), mais il est 
impossible de devancer certains dossiers, etc. Aucune inquiétude à y avoir 

 
5. Dons de la Fondation 
Point d’information 
 
Aucun don 
 

 

6. Liste des effets scolaires 2019-2020 
Point présenté par Mme Bastien 
 
On n’excède pas le montant de base déterminé par la Commission scolaire, sauf pour les 
concentrations, mais ce sont des projets particuliers, donc on peut dépasser 
 
Les coûts des cours optionnels ne sont pas pris en compte par les balises imposées, selon la 
politique de la Commission scolaire. 
 
Les frais d’arts plastiques sont calculés uniquement en fonction de ce qui sera utilisé pour 
« couper, dessiner, écrire », tel que prescrit par les nouvelles règles du Ministère. 
 
Frais de concentration : il y a des frais de photocopies qui se sont rajoutés. Les enseignants y 
font plus de projets, donc cela nécessite plus de photocopies. Malaise exprimé par des parents 
concernant ces frais qu’on trouve injustifiés. Le Ministère exige que ces frais soient justifiables 
 
Frais en ECR : cahier d’exercices plus frais de reprographie demandés aux parents, pour 2 cours 
par cycle. Cela représente 8$ photocopies + cahier 18$, c’est beaucoup pour un cours de ce 
type.  Réponse : les coûts sont fixés en se fiant sur l’historique.  Les calculs se font par champ 
d’enseignement. On questionne beaucoup le montant représenté par le cahier et les 
photocopies, comparativement à d’autres cours (français, sciences, histoire, etc.) 
 
400$ des frais de concentration : on demande une ventilation de ces frais, afin de s’assurer que 
rien n’est facturé aux parents qui ne serait pas permis par les nouvelles règles 
 
Clé USB : il faudrait vérifier si le Ministère le permet. 
 



Papeterie scolaire : les prix indiqués sont vraiment en dessous du marché. Réponse : les prix 
ont été vérifiés sur le site web de WalMart pour établir les listes 
 
Mme Rozon nous informe qu’un projet est en développement avec les TTS pour favoriser un 
meilleur tri des effets scolaires en fin d’année, rendant disponible tout ce qui est encore 
utilisable ou neuf aux profs et aux parents l’année suivante 
 
Proposition faite de repousser le vote d’adoption à la prochaine séance, lorsque les réponses 
aux questions seront fournies 
Résolution C-ET1819-27        Proposée par Mme Anik Tremblay 

Appuyée par Mme Lise Gendron 
- adopté à l’unanimité 

 

 
 

7. Activités culturelles, sociales et sportives 
 
 
Résolution C-ET1819-28        Proposée par Mme Mélanie Lambert 

Appuyée par Mme Sandra Pellerin 
- adopté à l’unanimité 

 

8. Règles de conduite et mesures de sécurité- Agenda 2019-2020 – Changements proposés 
 
Ajout de règles concernant la présence au bal des finissants comme levier à l’assiduité 
scolaire 
 
On abandonne la lutte contre les leggings. À l’avenir, ils pourront être portés avec tous les 
vêtements de la gamme. La tunique continuera d’être offerte dans la gamme. On soulève 
l’idée de suggérer d’exiger le legging opaque, dont les trous ou filets devront être sous le 
genou. On questionne le fait de permettre le legging, alors qu’il n’est pratiquement pas toléré 
sur le marché du travail. Réponse : oui, nous sommes une maison d’éducation, donc il y a de 
la sensibilisation à faire concernant le port de celui-ci, mais on veut diminuer le nombre 
d’interventions faites par le personnel. C’est d’ailleurs plus une question de gout que 
vraiment une règle d’éducation. Le conseil des élèves a-t-il été consulté sur les règles ? oui.  
On soulève le fait que les enseignants n’ont pas été consultés. 
 
On revoit les vêtements qui peuvent être portés sous les vestes, kangourous, etc. On a écrit 
ce qui se fait réellement par les élèves actuellement. On remet en question la présence du 
cordon dans le haut de la veste, car les élèves attachent le haut avec le cordon, sans relever la 
fermeture éclair. S’il n’y a plus de cordon, les élèves ne pourront pas se soustraire à 
l’obligation de fermer la veste.  
 
Il y a eu changement de tissus dans les dernières années, mais il y a encore des critiques. Il 
faudrait peut-être continuer de chercher.  
 
Mme Bourbonnais rappelle que le succès d’une gamme réside dans la simplicité. Plus on varie 
les produits, plus on risque le dérapage. 



 
Les parents s’adaptent toujours aux règles, mais il faudrait retourner la balle au personnel. Le 
legging et la veste devraient être rediscutés par le personnel, en fonction de la gestion. Les 
délais de production de l’agenda obligent à une adoption rapide des règles. 
 
Coquille : p. 22, il faudrait changer l’année scolaire indiquée (2018-2019) 
 
On demande qu’il soit ajouté que le vapotage suit les mêmes règles que le tabagisme. 
 
Il est proposé d’adopter les modifications, sous réserve que ces deux éléments (legging et 
veste) pourraient être modifiés après consultation du personnel enseignant. 
Résolution C-ET1819-29        Proposée par Mme Chantal Francoeur  

Appuyée par Mme Virginie Coiteux 
                                                    - adopté à l’unanimité 

 
 
 
Levée de l’assemblée à 20h50   Proposée par M. Sylvain Dupuis   Appuyée par Mme Alexandra Rozon 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Annick Tremblay 
 
 
________________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


